
ПРИМЕРНО ТРИ ГОДА  НАЗАД В ВО-
ЛОГДЕ СОЗДАЛИ ЦЕНТР ПОПУЛЯ-
РИЗАЦИИ НАУЧНО-ТЕХНИЧЕСКО-
ГО ТВОРЧЕСТВА В МОЛОДЕЖНОЙ 
СРЕДЕ «СОЗИДАНИЕ».    

Одной из главных задач этой 
общественной организации 
стала помощь вологодской 
молодежи в системном раз-
витии навыков технологиче-
ского предпринимательства, 
а также в создании и разви-
тии региональной экосистемы 
поддержки стартапов.

Много ли бизнесменов вы-
растил Центр и в какой сфе-

ре предпри-
нимательства 
традиционно 
сильны волог-
жане, расска-
зал руково-
дитель НКО 

Павел ГОРБУНОВ.

А ВАС Я ПОПРОШУ ОСТАТЬСЯ!

- Павел Александрович, 
что стало толчком к созда-
нию Центра, и с чего начи-
налась эта работа?

- Начиналось все с того, что 
мы начали искать в Вологде 
зрелые проекты в сфере тех-
нологического предпринима-
тельства, которые можно бы 
было дальше реализовать на 
федеральном или даже на ми-
ровом уровне. Со временем 
стало понятно, что в городе 
очень мало предпринимате-
лей и стартапов в этом сегмен-
те и что двигаться нужно в дру-
гом направлении. Так пришла 
идея работы со студентами и 
школьниками. Изучили луч-
шие практики, которые на тот 
момент существовали в стра-
не, к примеру, «Зворыкинский 
проект». И стали применять их 
у себя на региональном уров-
не. Первые крупные проекты, 
которые были реализованы 
при поддержке департамента 
внутренней политики Воло-
годской области и молодеж-
ного центра «Содружество», 
- конкурсы «Вологодский бит» 
(VolBIT) и Junior Startup Week 
(end).

- Можно немного подроб-
нее рассказать об одном 
из проектов, чтобы понять 
суть вашей работы с талан-
тливыми ребятами?

- Наверное, многие слы-
шали про конкурс «Воло-
годский бит». Смысл его в 
следующем. Не секрет, что в 
большинстве своем способ-
ная молодежь из Вологды и 
Череповца уезжает учиться в 
Москву или Санкт-Петербург, 
потому как там другие воз-
можности. Ребята из глубинки 
тоже туда едут, но многим из 
них сложно адаптироваться к 
стремительному ритму жизни 
мегаполиса. И вот таким ре-
бятам в Вологде было бы го-

раздо комфортнее учиться. В 
общем, мы организовали для 
молодых людей, живущих в 
разных  районах области, кон-
курс по программированию. 
Перед этим мы их обучили 
популярному языку програм-
мирования Java. Участие  в 
«Волбите» приняли  больше 
40 человек,  победителей мы 
пригласили в Вологду. Мы 
им показали наши ведущие 
ИТ-фирмы, они побывали в 
университете, в колледже 
связи, в бизнес-инкубаторе. 
Мы провели научные поедин-
ки, деловые игры, различные 
мастер-классы. В итоге ре-
бята узнали, что и в Вологде 
есть учебные заведения, в 
которых можно получить дос-
тойный уровень знаний, что 
есть хорошие ИТ-компании, 
которые готовы предложить 
высокооплачиваемую работу. 
Кстати, один из участников 
«Волбита» Дима ШУРАН 
уже перебрался из родного 
города Сокола в Вологду, по-
ступил в Вологодский много-
профильный лицей. Сейчас 
он активно участвует в науч-
ных поединках, олимпиадах 
по программированию. 

- То есть, если я правиль-
но поняла, у вас разрабо-
тан целый комплекс разных 
мероприятий, участвуя в 
которых ребята могут про-
явить себя, раскрыть свой 
потенциал?

- Совершенно верно. 
Взять, к примеру, научные 
поединки, проект, кстати, то-
же проводится за счет субси-
дии областного департамента 
внутренней политики. На эти 
состязания мы приглашаем 
школьников, студентов вузов 
и ссузов - всех, у кого есть 
тяга к научным исследова-
ниям. Такие поединки с точ-
ки зрения развития навыков 
у детей, думающих связать 
свою жизнь  с наукой, очень 
полезны.  А вот другой наш 
проект - Junior Startup Week 
(end) - направлен на техноло-
гическое предприниматель-
ство. Суть его в том, что мы 
выезжаем на выходные дни 

в какой-то районный центр и 
рассказываем старшекласс-
никам о методиках создания 
технологического бизнеса. 
Потом ребята придумывают  
идею и в группах прораба-
тывают бизнес-модель сво-
его проекта. Заканчивается 
мероприятие презентацией 
проекта перед экспертами - 
успешными бизнесменами. 
Те дают оценку работы ребят, 
говорят о сильных и слабых 
сторонах проекта. Если идея 
стоящая, то могут в нее и 
средства инвестировать.

И вот что еще важно. Мы не 
изолированы от всего проис-
ходящего, мы  часть большой 
системы, комплексного плана 
по развитию ИТ-профориен-
тации и образовательных ме-
роприятий для школьников. 
Работаем вместе с государ-
ством, бизнес-сообществом, 
образовательными и обще-
ственными организациями, 
институтами развития.

СЛАБАЯ ТЯГА К НАУКЕ

- Как у нас вообще сегод-
ня обстоят дела с научно-
техническим потенциалом 
у молодежи? 

- Потенциал есть, а вот боль-
шого интереса, к сожалению, я 
не вижу. По моим наблюдени-
ям, у молодежи в основной ее 
массе нет желания заниматься 
наукой, предпринимательст-
вом, потому что это связано с 
большими рисками и неопре-
деленностью. Скорей всего 
родители, да и общество, фо-
кусирует их на других прио-
ритетах, например, на работе 
в бюджетной сфере, где все 
стабильно и по большому счету 
предсказуемо. Мы стараемся 
ребят переориентировать, до-
нести до них мысль, что надо 

заниматься любимым делом, 
а не работать ради зарплаты. 
Предпринимательство - это 
хороший прямой путь к осу-
ществлению своего предназ-
начения, своего призвания, к 
реализации своей мечты. И 
плоды наших усилий мы уже 
видим. К примеру, благодаря 
образовательному курсу ин-
тернет-предпринимательства 
и марафонам программиро-
вания студенты пробуют свои 
силы в создании стартап-про-
ектов. У нас в Вологде появ-
ляются  стартапы в области 
игровых технологий, доставки 
еды, социальных сетей, не-
движимости.

Вот мы недавно обсуждали 
с коллегами, что в Вологде с 
населением 300 тыс. человек  
стартапов в сфере информа-
ционных технологий всего по-
рядка 10.  Вроде бы немного, 
но, если учесть, что город не-
большой, что многие уезжают  
в Санкт-Петербург и Москву, 
потому как там больше воз-
можностей, то результаты 
неплохие. Конечно, хочется 

больше. Тем более что у нас 
есть примеры того, что и в 
Вологде могут быть созданы 
фирмы мирового масштаба.  

ДАЕШЬ СТАРТАПЫ!

- Что сегодня в вашем 
«списке поводов для гор-
дости»?

- Самое главное, у нас в 
Вологде есть носители духа 
технологического предприни-
мательства, причем как среди 
уже состоявшихся успешных 
предпринимателей, так и сре-
ди студентов и школьников. 
Так что многие наши ребята  в 
будущем обязательно свяжут 
свою жизнь с перспективны-
ми инновационными отрасля-
ми, такими, как, например. 
информационные техноло-
гии. И, я надеюсь, что кто-то 
из молодежи обязательно 
останется в Вологде. Горжусь, 
что то, чем мы занимаемся, 
имеет вполне конкретный ре-
зультат. Кстати, на днях наш 
ключевой проект «Вологод-
ский бит» получил президент-
ский грант. Это тоже хороший 
повод для гордости.  Будем и 
дальше развивать у молодежи 
научно-техническое творче-
ство и технологическое пред-
принимательство.

- Какие у вас сейчас за-
дачи на перспективу?

- В следующем году будем 
и дальше вести наши про-
екты, причем не только на 
региональном, но и на фе-
деральном уровне. Что каса-
ется задач на перспективу, 
то будет замечательно, если  
с нашей помощью в Вологде 
появится несколько стартапов 
масштаба Playrix, и вологжа-
не поймут, что необязательно 
куда-то уезжать, чтобы себя 
реализовать. 

Татьяна ПОЧТЕННОВА

10 стартапов -  
не так уж и мало 

для Вологды.

Чтобы заниматься наукой, нужно желание, а остальное приложится...                            Фото maybeday.com

СТАНЕТ ЛИ ВОЛОГДА  
СИЛИКОНОВОЙ ДОЛИНОЙ? 

Хочет ли молодежь двигать науку...
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У Вологды большой по-
тенциал к развитию бизнеса 
в сфере информационных 
технологий. Во-первых, это 
не требует больших инвес-
тиций в какое-то капиталь-
ное строительство, в прио-
бретение дорогостоящего 
оборудования. Нужен ком-
пьютер, выход в Интернет, 
знания, умения, а самое 
главное - огромное желание 
и настойчивость разрабаты-
вать  программы. Во-вторых, 
у нас в области есть ИT- кла-
стер «Изумрудная долина», 
который объединяет веду-
щие ИT-фирмы, есть клуб 
ИT-директоров. Есть силь-
ное сообщество, которое го-
тово помогать развиваться. 
И Вологда  в  сфере инфор-
мационных технологий  еще 
себя покажет. 

Кстати, на многих моло-

дых людей влияет пример 
компании «Playrix».  Как из-
вестно, дети очень любят 
играть, это их естественная 
потребность. И так как сей-
час игры в основном ком-
пьютерные, а эта компания 
разрабатывает компьютер-
ные игры, то местная моло-
дежь тоже хочет разраба-
тывать игры. Отношение к 
такому желанию двоякое. 
С одной стороны, играть в 
компьютерные игры надо в 
меру, нельзя здесь пере-
усердствовать, но, с дру-
гой стороны, для будущего 
разработчика игр это очень 
полезная вещь. На мой 
взгляд, у этого направления 
в Вологде тоже очень боль-
шие возможности и резер-
вы. И в Вологде будут еще 
сильные игроки именно вот 
в этом сегменте.

ИГРОВОЙ МОМЕНТ

 КСТАТИ


